



## Recuperar la soberanía alimentaria: Un enfoque alternativo del comercio y la agricultura

El informe titulado *Recuperar la soberanía alimentaria: Un enfoque alternativo del comercio y la agricultura* de Thomas Fazi, publicado en junio de 2024, expone cómo las **políticas actuales de la Unión Europea (UE) en materia de comercio y agricultura están perjudicando a los agricultores europeos y comprometiendo la seguridad alimentaria** del continente. Donde aboga por un cambio hacia la soberanía alimentaria, priorizando la producción nacional y reduciendo la dependencia de importaciones.

### Desafíos Actuales en la Agricultura de la UE

La UE es una de las mayores potencias agrícolas del mundo, con una producción anual valorada en más de 500 mil millones de euros. La **producción agrícola ha crecido constantemente** y, en términos económicos generales, el sector está en buena forma.

A pesar del éxito económico del sector en su conjunto, muchos agricultores, especialmente los de **pequeñas y medianas explotaciones, no logran obtener ingresos suficientes**. Esto es debido a la concentración de la producción en manos de grandes explotaciones agrícolas que, aunque son eficientes y productivas, desplazan a las pequeñas granjas familiares.

#### 1. Consolidación y Concentración de la Agricultura

En las últimas dos décadas, la agricultura de la UE ha experimentado una concentración significativa. Las **grandes explotaciones dominan cada vez más el mercado**, mientras que las pequeñas y medianas explotaciones desaparecen a un ritmo alarmante, con una pérdida de cinco millones de granjas en 20 años.

La consolidación ha llevado a un aumento en la productividad económica, pero ha dañado los medios de vida de los pequeños agricultores y acelerado el declive de las comunidades rurales.

#### 2. Cambio de Prioridad en la Producción Agrícola

La concentración de la propiedad agrícola ha sido acompañada por un cambio hacia la producción de alimentos procesados de alto valor, considerados más rentables por las grandes empresas, en detrimento de los productos agrícolas primarios esenciales.



El enfoque en la producción de alimentos procesados también se debe a la adopción de políticas ambientales por parte de la UE, que **consideran la producción agrícola como una gran fuente de emisiones de gases de efecto invernadero.**

### 3. Dependencia Creciente de las Importaciones

Aunque la UE sigue siendo autosuficiente en muchos productos agrícolas primarios, su **autosuficiencia ha disminuido para varios productos clave en las últimas dos décadas debido a las políticas actuales.**

La **creciente dependencia de las importaciones**, especialmente de insumos clave como oleaginosas y cultivos proteicos, **aumenta los riesgos para la seguridad alimentaria** de la UE, dado que los mercados globales son volátiles y están sujetos a tensiones geopolíticas.

### 4. Obsesión por el Libre Comercio

La UE tiene el mayor régimen de libre comercio del mundo, con 42 acuerdos que cubren 74 países. Estos acuerdos suelen beneficiar a grandes corporaciones agroalimentarias a expensas de los pequeños agricultores.

Los procesos de negociación de **estos acuerdos carecen de transparencia y escrutinio democrático**, marginando aún más los intereses de los agricultores pequeños.

### 5. Hipocresía Climática del Libre Comercio

La UE impone **estrictas regulaciones ambientales a los productores europeos** para reducir las emisiones, mientras que al mismo tiempo **promueve acuerdos de libre comercio que aumentan las emisiones globales** y las importaciones agrícolas de países con estándares ambientales más bajos.

## La Propuesta por la Soberanía Alimentaria

### 1. Resistencia Creciente

Los agricultores y las organizaciones de la sociedad civil en Europa están oponiéndose cada vez más a los acuerdos de libre comercio que perjudican a la agricultura local. Ejemplos incluyen las **protestas a nivel europeo** y el rechazo reciente del acuerdo CETA por parte del Senado francés.



## 2. Rechazo al Paradigma del Libre Comercio

El informe aboga por volver al principio de ‘preferencia comunitaria’ de la Política Agrícola Común (PAC), que **prioriza la producción doméstica para satisfacer la demanda local antes de recurrir a las importaciones.**

## 3. Beneficios Ambientales y Económicos

Aumentar la producción doméstica no sólo apoyaría a los agricultores y consumidores europeos, sino que también **reduciría el impacto ambiental** asociado al comercio de larga distancia.

## 4. Viabilidad de la Producción Doméstica

La investigación indica que **la UE tiene un potencial significativo para aumentar la producción de muchos productos agrícolas**, lo que podría reemplazar las importaciones sin causar aumentos importantes en los precios.

El informe concluye que **las políticas actuales de comercio y agricultura de la UE son insostenibles y perjudiciales**. La consolidación en curso de la producción agrícola beneficia a las grandes corporaciones a expensas de los pequeños agricultores y las comunidades rurales. Para garantizar la seguridad alimentaria a largo plazo de Europa y apoyar a los agricultores europeos, la UE debe volver a enfocarse en la soberanía alimentaria.

Esto implica rechazar los acuerdos de libre comercio perjudiciales, reducir la dependencia de importaciones, priorizar la producción de alimentos sobre objetivos ambientales poco realistas, e implementar políticas que favorezcan la producción agrícola doméstica. La UE debe apoyar a sus agricultores y no tratarlos como un problema que necesita ser eliminado o reemplazado.